

Roi, prince et président

3 pays, 3 régimes - 3 landen, 3 regeringsvormen - 3 Länder, 3 Staatsformen

UNSERE EUREGIO MAAS-RHEIN

NOTRE EUREGIO MEUSE-RHIN

ONZE EUREGIO MAAS-RIJN

Dans toute l'Europe, il y a des Euregios : des personnes habitant dans des pays voisins traversent les frontières pour travailler ensemble. Il est particulièrement intéressant de voir que ces pays sont souvent très différents les uns des autres ; ils ont des langues différentes, des lois différentes et, surtout, des cultures différentes...

Aujourd'hui, les rois et les reines, également appelés **monarques**, jouent toujours un rôle important dans deux pays de l'Euregio, la Belgique et les Pays-Bas. Ces deux pays ont des monarques, mais ils ne règnent plus seuls. En fait, ils ne dirigent plus leur pays du tout pour être exact car dans tous les pays européens, la population doit décider par elle-même - c'est le principe de la **démocratie**.



Cherche les trois hymnes nationaux sur Internet et compare-les ! (sur youtube, par exemple)



Qui a régné sur ta ville (ton pays) par le passé ? Quels édifices, monuments ou noms de rue sont à la mémoire de ces anciens dirigeants ?

Mais malgré cela, les Pays-Bas, par exemple, ont toujours une reine. Le roi Willem-Alexander est le chef de l'État. Il est donc la personne la plus importante des Pays-Bas, mais il n'est pas pour autant la personne la plus puissante (fig. 3). Ce sont les hommes politiques élus au Parlement qui ont le pouvoir. C'est pourquoi on parle de **monarchie parlementaire**.

Au Moyen Âge, des personnes puissantes régnaient souvent seules sur d'immenses régions. Dans l'Euregio, on avait, par exemple, le **prince-évêque** de Liège, le **duc** de Limbourg ou de Jülich ou encore de nombreux autres comtes et chevaliers. Mais à l'époque, celui qui était au-dessus de tous (en théorie tout du moins), c'était l'**Empereur romain germanique**.



Fig. 1: Beatrix, reine des Pays-Bas 1980 - 2013.



Fig. 2: Les monarques belges : Albert II et la reine Paola.

La situation est similaire en Belgique : le roi Albert II n'a quasiment aucun pouvoir politique (fig. 2). C'est peut-être pour cette raison que les monarques européens sont si populaires. Tous les habitants des Pays-Bas et de Belgique s'intéressent à leur famille royale : les mariages, les disputes, ...

Fig. 3



Willem-Alexander, roi à partir de 2013 et fils aîné de la reine Beatrix et son époux allemand, avec sa femme Máxima.

En Allemagne, cela fait bien longtemps qu'il n'y a plus de roi. L'Allemagne n'est donc pas dirigée par un roi, mais par un président. Tout comme le monarque, le président doit représenter dignement son pays à l'étranger, mais également auprès de sa population.

Les trois chefs d'État et leur famille vivent dans la capitale ou dans la ville où siège le gouvernement de leur pays respectif : **La Haye (NL), Bruxelles (B) et Berlin (DE)**. Naturellement, ils n'hésitent pas à se déplacer dans l'Euregio pour les événements importants. Par exemple, Máxima, la princesse des Pays-Bas de l'époque (fig. 3), s'est rendue à Kerkrade pour assister au World Music Contest, un grand festival de musique, et Beatrix, sa belle-mère, a déjà assisté plusieurs fois au CHIO d'Aix-la-Chapelle. Elle a également reçu le Prix international Charlemagne d'Aix-la-Chapelle car elle a fait beaucoup pour l'Europe. Mais les monarques ne se déplacent pas dans l'Euregio que pour des événements joyeux. En 2011, lorsque de nombreuses personnes ont perdu la vie ou ont été blessées dans le terrible attentat de Liège, le roi belge s'est rendu immédiatement sur les lieux pour reconforter la population.

Même si aucun roi n'habite dans l'Euregio, on y retrouve tout de même de vrais princes. Le comte Charles-Louis, prince de Mérode, et sa famille vivent dans leur château de famille à Langerwehe (fig. 5). La famille du prince de Mérode a des racines allemandes, belges et néerlandaises - une vraie famille de l'Euregio ! Pendant plusieurs générations, de nombreux membres de cette famille ont exercé des fonctions politiques, militaires et religieuses importantes.

Le prince Guillaume d'Orange, ancêtre de la reine Beatrix, a donné son nom à la famille royale néerlandaise, qui est également connue sous le nom de «Maison d'Orange-Nassau». L'orange est la couleur de la famille royale néerlandaise et de l'équipe nationale de football.



Quels pays européens sont encore des monarchies ?

Fig. 4



Le palais royal, à Bruxelles



Fig. 5: Le prince Charles-Louis de Mérode et son fils Charles-Adrien.



Photos et actualité des deux familles royales sur koninklijkhuis.nl et monarchie.be.